
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 19 DE SETIEMBRE DE 1812.

RUSIA.

Petersburgo 16 de julio.

Ukase imperial de 6 de julio, publicado en St. Petersburgo el 10 del mismo.

„Alexandro I.º por la gracia de Dios, emperador de todas las Rusias &c. &c. El enemigo ha entrado en nuestro territorio, y continua llevando sus armas á lo interior de la Rusia, contando con su fuerza saciar su venganza, y esperando turbar la tranquilidad de este poderoso imperio. Ha concebido en su alma el infame designio de marchitar la gloria y destruir la prosperidad de nuestra patria. La perfidia en el corazon y la mentira en sus labios nos trae las cadenas que nadie podria romper. Hemos implorado la asistencia del Todopoderoso, y hemos puesto nuestra defensa en sus manos. Nuestros exércitos arden de corage, esperan con impaciencia el momento de atacarlo, de batirlo, de despedazarlo, y de purgar el territorio ruso de los que se escapen de su justa venganza. Tenemos nuestra mayor esperanza en su fuerza y en su valor; pero no queremos ni debemos ocultar á nuestros fieles súbditos, que las fuerzas de las diferentes naciones que el enemigo ha reunido son considerables, y que á pesar de la confianza que tenemos en nuestro valeroso exército, es menester hacer los mayores esfuerzos para castigar su temeridad. En consecuencia hemos juzgado absolutamente necesario juntar nuevas fuerzas en lo interior del imperio, que añadiendo terror al enemigo, formarán una segunda barrera para sostener la primera, y ayudar á defender el hogar paterno, las mugeres y los hijos en general y en particular. Hemos hecho un requerimiento á la metrópoli de Moscov; requerimos igualmente á todos nuestros fieles súbditos de todas clases y estados, encargándoles que obren de concierto con nos, y que empleen individualmente y en cuerpo todos los medios posibles de resistencia á los esfuerzos del enemigo, y trastornen sus designios. Que á cada paso encuentre á los hijos fieles de la Rusia armados de toda su fuerza y de todos sus recursos, y sor-

dos á sus pérfidas protestaciones. Que en cada noble encuentre un *Pajarsky*, en cada eclesiástico un *Palitzin*, y en cada ciudadano un *Mixin*. Ilustre nobleza rusa, en todos tiempos os habeis consagrado al servicio de vuestra patria: reverendo sínodo del clero, en todos tiempos habeis por vuestras fervientes oraciones atraído sobre vuestra patria las bendiciones del cielo; pueblo ruso, valerosos descendientes de los esclavones, ¡cuantas veces no habeis destruido los leones y los tigres que se precipitaban sobre vosotros! La cruz en el corazon y la espada en la mano, ninguna fuerza humana será capaz de venceros.

„Para organizar las fuerzas mencionadas, se propone que la nobleza en todos los gobiernos junto los hombres que destine á la defensa del país, eligiendo los oficiales entre sí, y dando cuenta del número de hombres alistados. En seguida se nombrará un comandante en jefe. Del campo cerca de Pallaszk á 6 de julio de 1812. — *Alexandro.*”

GRAN-BRETAÑA.

Londres 25 de agosto.

El almirante Keith ha remitido á Juan Wilson Croker, secretario del almirantazgo, pliegos del capitán Sir Home Popham, comandante del navío de S. M. el *Venerable*, en que da cuenta de las operaciones posteriores á las publicadas en la gaceta de 14 de este mes.

El 2 se resolvió atacar á Gustaria, para cuyo efecto desembarcaron 2 compañías de soldados de marina al mando del mayor Williams, acompañado del general Carrol, que hicieron un reconocimiento; pero descubriendo destacamentos enemigos por las montañas y por otro lado que las guerrillas, sobre cuya asistencia se contaba, se hallaban empeñadas con el enemigo, fué abandonado el plan de ataque, y las tropas se reembarcaron sin pérdida.

Las guerrillas habian estado empleadas en atacar un destacamento enemigo que escoltaba 80 prisioneros hechos en Asturias, y consiguieron dexar 130 franceses muertos y 50 prisioneros, que abandonaron en el campo de batalla por estar heridos, así como lograron tambien libertar á todos los prisioneros españoles.

El 6 arribó Popham delante de Castro, y echó á tierra un cañon de á 24 y una compañía de soldados de marina de la *Surveillante*, mandada por Sir G. Collier, para ayudar al coronel Longa en su ataque contra aquella villa; pero viendo á socorrerla 2500 franceses, se retiró Longa, y se reembarcaron sin pérdida los destacamentos de la escuadra.

El 7 fué arrojado el enemigo de la villa por el fuego de la escuadra, y tomó posicion en la colina; al dia siguiente se tomaron las medidas necesarias para desembarcar y atacar el castillo.

En consecuencia el 8 se dió el ataque, y se rindió el castillo con 150 hombres, retirándose los demas á Laredo. Se hallaron en el castillo y la villa 26 cañones de diferentes calibres. Se quitaron

los de la villa, y el castillo se puso en estado de defensa y se guarneció con soldados de marina del *Isis*, del mando del capitán Christian, y de soldados de artillería españoles.

El 10, la escuadra se presentó delante de Portugabata para cooperar en el ataque de la villa proyectado por el coronel Longa; y el 11, la escuadra hizo fuego á las baterías; pero teniendo el enemigo mas fuerzas que las que los españoles habian creído, se abandonó el ataque. En la madrugada, habiendo desembarcado el capitán Bloye de la *Lira*, con un destacamento de soldados de marina hizo volar la batería de Bagona, y destruyó tambien una pieza de artillería que habia en una altura.

El 12, el *Venerable* ancló delante de Castro, que habia sido débilmente atacado por el enemigo la tarde anterior; se cogió á un soldado de la guardia imperial herido.

El 15, la columna movable habiendo sido atraída hácia Santeña por un movimiento fingido sobre esta villa, desde donde no podía volver á Guetaria en 4 dias, se resolvió atacar de nuevo esta plaza de concierto con las guerrillas de D. Gaspar de Jáuregui, y con el socorro de uno de los batallones del general Mina, que el mismo habia prometido enviar.

En la madrugada del 18 se desembarcó del *Venerable* un cañon de 24, á las órdenes del teniente Groves, y un obus mandado por el teniente Lawrance, perteneciente á la artillería de marina, cuyas piezas se colocaron en una colina al O. de Guetaria, á las órdenes del capitán Malcolm, comandante del *Rhin*, mientras que el honorable capitán Bouverie, comandante de la *Medusa*, desembarcó de su buque dos piezas de artillería (un cañon de á 24 y una caronada de á 12), las cuales fueron colocadas con muchas fatigas en una colina al E. Los cañones del *Venerable* empezaron su fuego al medio dia, y lo continuaron hasta la noche: los de la *Medusa* hicieron fuego al dia siguiente por la mañana. Entre tanto se recibió por la noche aviso de que se acercaba una division francesa de 2 á 3000 hombres, que habiendo llegado de Francia á S. Sebastian, habia tenido orden de dirigirse á marchas forzadas á Guetaria.

No conociendo exáctamente la fuerza del enemigo, y viendo que las guerrillas estaban dispuestas á hacer frente, no se determinó el reembarco de los destacamentos y de los cañones de la escuadra hasta despues de la retirada de los españoles delante de las fuerzas superiores de los franceses, que segun las relaciones sufrieron mucho en este encuentro. El capitán Bouverie destruyó entónces los dos cañones pertenecientes á la *Medusa*, y se reembarcó con todo su destacamento y todas las municiones. El capitán Malcolm se detuvo mas tiempo por un mensage que recibió de un ayudante de campo de D. Gaspar Jáuregui, que le suplicaba que se mantuviese en la batería porque el enemigo se batia en retirada; sin embargo, viendo que el enemigo avanzaba rápidamente, dió orden de reembarcarse, y se llevó su destacamento, excepto tres guardias marinas y

29 hombres que fueron hechos prisioneros; pero por fortuna ninguno fué muerto ni herido.

Sir Home Popham ha enviado á proponer cange de estos prisioneros por los franceses que estan en el mismo estado en la escuadra y es regular se consiga.

Los españoles han perdido un capitán de artillería, y han tenido un sargento y 10 soldados mal heridos. Los que necesitaron socorro fueron recibidos á bordo del *Venerable*.

El destacamento de la division de Mina que se esperaba, llegó al día siguiente de la acción y se reunió á D. Gaspar, despues de haber caminado 18 leguas españolas en dos días.

ESPAÑA.

Provincia de Aragon 26 de julio.

El 25 del corriente, y como á las 12 horas de la mañana, celebrando su sesion la junta superior de dicho reyno, recibió por comisionados del Excmo. Sr. D. José O'Donnell la constitucion política de la monarquía española, que le comunicaba el señor ministro de Gracia y Justicia para su juramento y publicacion. La aparicion del pliego y el hallazgo de un tesoro tan inestimable llenó de satisfaccion á aquel patriótico congreso, que consagrado siempre al mejor y mas pronto servicio de la patria, no trató ya sino del cumplimiento de lo que se le ordenaba. En efecto, señaló la hora de las 8 de la mañana del día 26 para la jura en la misma sala de las sesiones, y la de las 4 de la tarde para la publicacion en la plaza mayor del pueblo de Frias, en donde á la sazón se hallaba. Los cabildos eclesiástico y secular, la oficialidad, cuantas personas distinguidas se convidaron á unos actos tan sagrados como interesantes, y los vocales mismos no dexaron de admirarse, cuando llegado el tiempo del primero, se encontraron en un salon coigado, aunque con sencillez, con todo el gusto y decencia que pudiera exigirse en una pequeña capital, y cuando vieron baxo un magnífico solio el retrato de las delicias de todo buen español, á su virtuoso FERNANDO VII, á cuyos pies tomó asiento la junta, y sucesivamente la ilustre concurrencia.

Se dió principio á tanta solemnidad con la oracion del Espíritu Santo, segun lo tiene de costumbre esta corporacion; y se pasó á la lectura del decreto del 28 de marzo último, y seguidamente á la de la constitucion y circulares que le acompañan: á seguida el señor vicepresidente juró en manos de los secretarios, y en las de aquel los demás señores vocales, los secretaries, los oficiales y dependientes, segun la fórmula prescrita por unos y otros, entre tanto que diferentes salvas que hizo la tropa formada á las puertas de la casa de la junta anunciaron al público esta grande obra. Concluido este acto, se dirigió la junta con toda la comitiva á la iglesia parroquial donde se celebró una solemne misa y se cantó un *Te Deum* en acción de gracias al Dios de los exércitos, expuesto durante la funcion. Una

hora despues de la publicacion se congregó nuevamente la junta, y acompañada de los mismos cuerpos y personas que habian asistido al juramento se trasladó á la plaza, en la cual con el decoro y pompa posible se habia formado un frente de damasco, en el cual y su derredor brillaba el busto de nuestro amado monarca; y habiendo tomado asiento la junta en el tablado prevenido al intento, se dió principio á la publicacion que executaren los secretarios, leyendo por sí toda la constitucion, circulares é indulto, en cuyo intermedio hicieron algunas descargas los soldados tendidos en contorno de la comitiva: y tanto estos como el número concurre manifestaron con sus aclamaciones y vivas el alto aprecio que hacian de un código que cimentaba su independencia y libertad. Con el mismo aparato se pasó á la parroquia y se cantó una salve solemne á la virgen del Pilar, y finalizada se volvió á la casa de juntas, y sirvió á todos los que asistieron á aquellos actos un refresco, si no en la abundancia y con el gusto que requerian celebridad tamaña, á lo menos con la delicadeza que permitian las circunstancias. Las iluminaciones por todas las calles, y el general regocijo de todos puso fin á este día, para siempre célebre en los fastos de nuestra historia.

Lugo 2 de agosto.

Estado mayor general del quinto, sexto y séptimo ejército. — Cuartel general de Lugo 2 de agosto. — D. Benito Marquinez comunica desde Cabizon al Excmo. Sr. general en jefe: que hallándose el 22 de julio con 2 escuadrones en Cigales, se dirigió á Puensaldaña, donde estaba el tercer escuadron en una altura, y los enemigos á media legua, en número de 500 hombres y 2 piezas de artillería. Luego que le vieron, se pusieron en retirada hácia Valladolid, sin poder darles alcance mas que una guerrilla de 20 hombres al mando del subteniente D. José Maulin, quien espada en mano atacó en el arrabal del Puente á la guerrilla enemiga, degollando 19 hombres, entre ellos un oficial y 2 sargentos, quedando prisioneros otro oficial y 3 soldados. Despues marchó á avistarse á la ciudad con sus escuadrones, y con la misma guerrilla estuvo entreteniendo á los enemigos, los cuales, interin no llegó la infantería, se parapetaron en las tapias, por lo que dió orden para que las columnas de caballería se saliesen fuera de tiro y formasen en batalla, y que el tercer escuadron fuese por la calzada de Riosco á llamarles la atencion. Viendo los enemigos lo que les incomodaba esta operacion, colocaron 2 cañones, uno en la ermita del Viato, y otro en la calzada de Palencia, desde donde hicieron tan vivo fuego, que obligaron á la caballería á retirarse á las alturas.

En esta situacion, habiendo llegado la infantería, dispuso que salieran 2 guerrillas de 30 hombres y 10 caballos cada una; que el primer escuadron auxiliase á la de la derecha, y el tercero á la de la izquierda, quedando 2 compañías del segundo en las alturas. Al cuarto de hora ya los enemigos habian abandonado los parapetos, metiéndose en la ciudad por la puerta del Puente; y cerrada esta

empezaron á hacer fuego, entonces no siéndole posible á Marquinez franquearla, hizo que descansase la tropa, y á las 8 y media de la noche se retiró. Parece que los enemigos tuvieron 120 heridos, entre ellos el comandante de la artillería, y algunos muertos. Por nuestra parte hubo un oficial y un soldado de caballería muertos, y 3 heridos.

Riba de Sella, en las costas de Cantabria, 6 de agosto.

Los buques de guerra ingleses hace ya dias que estan fondeados en Sardinero y S. Martin, habiéndose adelantado por la ria arriba un bergantin. El Sr. Porlier se habia colocado entre Torrelavega y Santander, habiéndosele reunido 600 ingleses, y por consiguiente era inevitable que la guarnicion de Santander cayese en nuestro poder. Para evitar este golpe cargó Caffarelli con 3000 hombres de la guardia imperial, y el resultado que tuvo este movimiento fué el poder proteger la retirada de una y otra guarnicion.

El domingo 2 del corriente evacuaron totalmente los enemigos á Santander y Torrelavega, tomando el camino de Guarnizo con direccion á Santoña; pero se dice que con el fin de reunirse y abandonar aquel punto. El Sr. Porlier entró en Santander, y el coronel Escalera quedó en Torrelavega.

Toda la costa de Cantabria menos Santoña está libre de enemigos.

Coruña 24 de agosto.

El general jefe del estado mayor del quinto, sexto y séptimo ejército, D. Pedro Agustin Giron, en oficio de 22 del corriente, por posta desde Villafraaca del Bierzo, dice lo que sigue:

„Un cuerpo de ejército enemigo, compuesto de 12 á 14000 hombres y 2000 caballos con 12 piezas de artillería, al mando del general baron de Foy, marchando desde Valladolid, se dirigió decididamente á hacer levantar los bloques de Toro y Zamora, y el sitio de Astorga.

„El cuerpo de operaciones del sexto ejército se vió precisado á cederle el terreno por la inferioridad de su fuerza, particularmente en caballería, mas retirándose con el orden debido, y sin mas pérdida que la de 18 ó 20 hombres de esta última arma, en una pequeña accion que se vió precisado á sostener, aunque con grande desproporcion de fuerzas, para contener al enemigo.

„Este adelantó 300 caballos á Astorga en la noche del 20, y despues de permanecer en aquella ciudad todo el dia 21, se retiró á las 8 de la del mismo con direccion á la Bañeza, llevándose sus enfermos, y exigiendo una contribucion.

„Nuestras tropas, que habian tomado posicion sobre los caminos de Foncebadon, el real de Galicia, Asturias y Puebla de Sanabria, marcharán inmediatamente á continuar sus operaciones ofensivas. — La oportuna toma de la plaza de Astorga ha privado al enemigo del fruto de este esfuerzo, que le ha costado muchos hombres y caballos por la rapidez de su marcha, y que podrá aun serle de muy funestas consecuencias.”

ARTICULO DE OFICIO.

El Excmo. Sr. embaxador de Inglaterra ha dirigido al Sr. encargado de la secretaria de Estado el oficio siguiente :

TRADUCCION. „Cádiz 16 de setiembre de 1812. — Señor : tengo la honra de remitir á V. E. extractos de cartas que he recibido del marques de Wellington dando noticia de las operaciones del ejército aliado hasta el 8 del corriente. Aprovecho esta ocasion para renovar á V. E. las seguridades de mi mas alta consideracion. — *H. Wellesley.* — Excmo. Sr. D. Ignacio de la Pezuela.”

Extracto de una carta del marques de Wellington al conde de Bathurst, fecha en Valladolid á 7 de setiembre de 1812.

„Dexé á Madrid el 1.º del corriente para dirigir los movimientos de las tropas, mandadas reunir en Arévalo, segun dixé en mi parte de 30 de agosto.

„Marchamos de Arévalo el 4, y el 6 pasamos el Duero por los vados de Herrera y el Abrojo.

„Despues que el general Foy vió que la guarnicion de Astorga se habia rendido por capitulacion, se volvió al Ezla, y marchó sobre Carvajales con la mira de sorprehender y cortar el cuerpo de milicias portuguesas que habia estado empleado baxo las órdenes del teniente general conde de Amarante en el bloqueo de Zamora. Este teniente general hizo sin embargo una buena retirada, sin pérdida, á las fronteras de Portugal, y el general Foy se llevó la guarnicion de Zamora el 29 de agosto, y marchó para Tordesillas.

„No pudo menos de llamar la atencion de V. S. hácia la conducta del conde de Amarante y de las milicias de su mando en estas operaciones. El celo de las milicias de la provincia de Tras-los Montes en servir voluntariamente fuera de las fronteras del reyno, merece la mayor recomendacion.

„Habiéndose reunido el total de las reliquias del ejército de Portugal entre esta plaza y Tordesillas, hallamos ayer su vanguardia fuertemente apostada sobre las alturas de la Cisterniga; y supe que habia un cuerpo considerable de tropas dentro y al rededor de esta ciudad. Como era ya tarde cuando nuestras tropas acabaron de pasar el Duero, no seguimos adelante hasta esta mañana. El enemigo se retiró de la Cisterniga durante la noche: esta mañana al acercarnos abandonó la ciudad, pasó el Pisuerga, y voló el puente. Fue perseguido siempre de cerca por el honorable teniente coronel Federico Ponsonby, que con un destacamento del 12 de dragones ligeros cruzó por medio de la ciudad; pero habiéndose pasado algun tiempo ántes que llegase la infantería, no se pudo impedir al enemigo que destruyese el puente.

„Entonces se retiró por lo largo del Pisuerga á Dueñas, en donde su retaguardia hará probablemente alto esta noche.

„Cuando el general Foy se movió hácia Astorga, se retiró el

ejército de Galicia; pero ha vuelto á avanzar al Esla despues que aquel marchó al Duero.

„El Empecinado me ha informado de que el general Villacampa habia hecho prisioneras las tropas que habian estado de guarnicion en Cuenca, y evacuado dicha ciudad despues de la rendicion del Retiro. Estas tropas ascendian á 1000 hombres con 2 cañones, y pertenecian al ejército de Suchet.

„Mis últimas noticias del teniente general Maitland son del 24.”

Extracto de una carta del marques de Wellington al conde de Bathurst, fecha en Valladolid á 8 de setiembre de 1812.

„Despues que escribí mi despacho núm. 28, he recibido otro con fecha del 29, del teniente general Sir Rowland Hill desde Llerena, adonde habia ido en persecucion de las tropas del mando del general Dronet.

„Me envia la carta inclusa del coronel Skerrett, que manda las tropas británicas y portuguesas que componen parte del destacamento del general Cruz, por la cual sé que los aliados entraron en Sevilla el 27. Infiero que se ha levantado el bloqueo de Cádiz, por cuanto he recibido varios avisos de la destruccion de pertrechos militares en Sevilla por el enemigo ántes que retirasen sus fuerzas de allí; mas no he recibido relacion auténtica del levantamiento del bloqueo. Incluyo la única que me ha llegado.

„Permitame V. S. le congratule por estos acontecimientos.

„He hecho alto aquí hoy, para dar descanso á las tropas, que han caminado durante muchos dias.”

D. Juan Rovira y Formosa, dueño de las fábricas de paños de Tarrasa y Tarragona, á pesar de estar estas totalmente destruidas por el enemigo, y asoladas sus casas y hacienda, ha contribuido á los préstamos de todas clases y á todo género de suscripciones patrióticas, y desempeñado cumplidamente cuantas comisiones se han fiado de su celo; y no contento con estos servicios, y deseoso siempre de acreditar su amor á la patria, acaba de poner á disposicion del Gobierno 500 pares de zapatos para las tropas que combaten por la libertad nacional. Y la Regencia del reyno, despues de dar las debidas gracias á este esclarecido patriota, manda que se publique su generoso desprendimiento para eterna gratitud de los españoles, y para exemplo de los que aspiran á hacerse inmortales en la consideracion de la patria.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada el 12 del corriente.

Para Poniente: místicos Seledad y Almirante. — Para Levante: bombardera virgen del Círculo. — Para Cataluña y Mallorca: polacra S. Antonio.